



Compte-rendu

Groupe de travail sur le carbone

30 avril , 2024

Regardez l'enregistrement ici : <https://youtu.be/DKpazuv5mCQ>

Depuis quelques années, les acteurs humanitaires sont de plus en plus conscients de l'impact négatif potentiel de leurs opérations, voire des crises elles-mêmes, sur l'environnement naturel. Ces impacts peuvent résulter de la mise en œuvre des programmes dans les pays où ils sont déployés, ainsi que de la logistique déployée, tant au siège qu'à l'international. Sur la base des résultats de leur bilan carbone initial, les ONG pourront mettre en œuvre des mesures ciblées pour réduire l'impact de leurs activités, concevoir des plans d'action dédiés à la réduction des émissions de GES et soutenir des projets innovants à faible émission de carbone.

Ce type de partage d'expérience et la conception d'outils pour le collectif est au cœur du mandat de ce groupe de travail, qui progresse sur des questions opérationnelles spécifiques.

Cette session a permis de partager le travail accompli jusqu'à présent et de discuter des perspectives du groupe de travail avec les participants.

1. Le REH et le groupe de travail

Le REH ([Réseau Environnement Humanitaire](#)) est un réseau de praticiens francophones de l'humanitaire et du développement, qui travaillent ensemble pour réduire l'empreinte environnementale de l'aide. Il existe depuis 2012 et a été formalisé en 2021. Il compte plus de 250 membres, dont plus de 30 organisations. Le réseau dispose de 4 groupes de travail pour opérationnaliser ses travaux :

- Un sur la **gestion des déchets**
- Un sur les **marchés publics durables**
- Un sur les évaluations **environnementales**
- Un sur le carbone

Le GT existe depuis 2021, issu d'un consortium d'organisations visant à évaluer leur empreinte carbone (consortium CHANGE). Depuis sa création, il collabore avec d'autres groupes et réseaux ([HCC development](#), WREC scope3, ...).

Depuis 2023, ils ont accueilli de nouvelles organisations et élargi l'objectif du groupe de travail. Ils ont donc divisé le groupe de travail en trois sous-groupes, qui seront présentés juste après.

Il s'agit de:

1. Guides d'action : élaboration et partage de bonnes pratiques et de conseils pratiques sur des actions spécifiques de décarbonisation
2. Atelier spécialisé : développement d'un atelier adapté au secteur de l'aide pour aider à la sensibilisation et à l'élaboration de plans d'action dans nos pays d'opération.
3. Empreinte carbone : calcul et suivi

Les membres actuels du groupe de travail sont les suivants Action Contre la Faim, Alima, Climate Action Accelerator, CARE France, Électriciens Sans Frontières, Handicap International/Humanité & Inclusion, Médecins du Monde, Médecins sans Frontières, Oxfam, Première Urgence Internationale, Solidarités International, Terre des Hommes et Groupe URD.

Q : Comment envisagez-vous la collaboration entre les différents partenariats (REH, WREC, CAA) ?

R : Nous essayons de nous coordonner autant que possible avec les autres groupes, et certains participent au groupe de travail, car nous essayons d'éviter les chevauchements et de nous compléter mutuellement.

2. Sous-groupe sur les guides d'action

L'un des sous-groupes de travail travaille à l'élaboration de guides d'action. Il a en effet constaté qu'il ne suffit pas toujours d'identifier ce qu'il faut faire pour savoir comment le faire ! Il élabore donc de petits guides sur des activités spécifiques de décarbonisation :

- Informations **techniques**
- Principales étapes de la **mise en œuvre**
- **Outils** et exemples d'autres organisations
- Budget

Ils décident collectivement des actions les plus pertinentes à couvrir (éviter la duplication des travaux existants, répondre aux véritables défis lors de l'examen de ces actions). Ils ont commencé à travailler sur la **réduction des vols**, qui est l'une des principales sources d'émissions de gaz à effet de serre.

3. Sous-groupe sur un atelier adapté au secteur de l'aide

Un autre sous-groupe travaille spécifiquement à l'élaboration d'un atelier de **sensibilisation sur le terrain**. En effet, ces ateliers sont nés de l'observation que les émissions des ONG proviennent principalement d'activités sur le terrain, dans des pays où les niveaux d'émission actuels et historiques sont faibles, mais que les outils existants actuellement ciblent la réduction au niveau individuel dans les pays à fortes émissions¹. Et il se concentre sur les changements individuels plutôt que sur les organisations/positions au sein des organisations. La sensibilisation des ONG doit donc se concentrer sur : la sensibilisation au changement climatique, la réduction de l'empreinte de l'organisation elle-même, les défis spécifiques et supplémentaires liés aux contextes humanitaires.

À ce titre, le sous-groupe de travail travaille sur :

- Développer un outil adapté aux besoins et au contexte de nos pays d'intervention
- Veiller à ce que l'outil puisse être largement utilisé (matériel d'appui pour la facilitation)

Ils ont travaillé sur l'atelier "[Ma Terre en 180°](#)", développé par une agence de recherche publique française. Il s'agit d'une plateforme en ligne qui permet d'évaluer en direct l'impact des actions sur la réduction des émissions de gaz à effet de serre. Il s'agit d'un **jeu de rôle collaboratif avec** un espace pour le brainstorming et les idées innovantes, qui se présente comme suit :

The screenshot displays the 'Ma Terre en 180°' online platform interface. On the left, there is a navigation menu with categories: 'Facteurs d'émission', 'Déplacements (usage cumulé annuel)', 'Déplacements (usage événement spécifique)', 'Institution', 'Calculs et menus', 'Achats / Consommables', 'Energie', and 'Restauration'. The main workspace contains a central diagram with various icons and text boxes, including 'Projet EI', '1.5° Hassan Responsable Logistique', 'Projet READ', 'Youssef Responsable Technique', 'Amina Responsable Technique', 'Zara Responsable de projet', and 'Projet RVA'. On the right, there is a sidebar titled 'Atelier terminé' with a list of actions: 'faire du covoiturage', 'la mutualisation intersprojets', 'teletravail', 'répartition entre plusieurs projets', 'techniques en matériel local', 'achat local et groupé', 'solaires', 'éviter les fréquences', 'utiliser le matériel recyclé et local', and 'avoir une seule guest'. The bottom of the screen shows the title 'Tchad_240422 (grpe2) - Atelier autonome - 22 avril 2024'.

¹ La plupart des organisations utilisent le [Climate Fresk](#) ou l'[Atelier 2 tonnes](#).

Ils travaillent également à l'élaboration d'**outils d'animation complets** pour permettre aux non-spécialistes d'animer les ateliers !

Q : Comment évaluez-vous la réceptivité du personnel des bureaux extérieurs à ce concept de réduction des émissions au cours de l'atelier ?

R : Ce que nous avons vu, c'est que cela les aide à avoir des idées et des suggestions au-delà de l'ajout d'une ligne dans leurs stratégies disant qu'ils réduiront leur impact ! L'atelier s'est également déroulé à distance (Camille à distance, mais l'équipe qui suivait l'atelier était réunie dans une même pièce), et il a semblé bien fonctionner - l'idée est maintenant de développer les supports pour que d'autres personnes puissent l'animer !

4. Sous-groupe travaillant sur l'empreinte carbone

Étant donné que différentes organisations ont adhéré au cours des années, tous les membres du groupe de travail ne sont pas au même stade d'avancement en ce qui concerne le calcul de leur empreinte carbone, de sorte que de nombreux membres du groupe de travail sont encore en train de calculer (ou de mettre à jour) leur empreinte carbone. Certains d'entre eux ont donc encore besoin d'une assistance technique et de discussions entre pairs. En outre, même pour ceux qui ont réalisé une évaluation de leur empreinte carbone, le suivi de l'évolution du FC et la mesure de l'impact des mesures prises posent de nombreux problèmes. Ainsi, le sous-groupe vise à **fournir un soutien et des outils pour le suivi d'actions spécifiques** (vols, achats, ...).

Il a été suggéré au cours de la session de **développer un outil permettant de calculer facilement les distances d'un aéroport à l'autre, à l'aide d'intégrations Excel** → . Il pourrait s'agir d'un domaine de travail pour le groupe de travail ! Cela serait très utile pour ceux qui effectuent les évaluations de l'empreinte carbone.

5. Prochaines étapes pour le groupe de travail

Finaliser les outils en cours de développement dans chaque sous-groupe de travail :

- guides d'action
- ateliers

Et partager et déployer ces outils avec l'ensemble de la communauté !

Merci à tous de votre participation et si vous avez des questions, vous pouvez vous adresser à carbone@environnementhumanitaire.org.